



IRES.Think tank

Le développement humain et l'édification institutionnelle sous la Conduite éclairée de Sa Majesté Le Roi Mohammed VI que Dieu l'Assiste

À l'occasion du 25^{ème} anniversaire de l'intronisation de Sa Majesté Le Roi Mohammed VI, l'Institut Royal des Etudes Stratégiques (IRES) a publié un rapport synthétique mettant en exergue les choix stratégiques, les politiques publiques et les principales réalisations du Maroc depuis un quart de siècle. Ce rapport met en lumière les transformations institutionnelles, économiques, sociales et diplomatiques opérées sous la Conduite éclairée d'une Monarchie citoyenne, plaçant le Marocain et la Marocaine au centre de l'action publique. Il rappelle, également, les fondements de la nation marocaine, socle sur lequel s'appuie cette modernisation accélérée.

Le Maroc atlantique : enjeux et perspectives

Le rapport provisoire de cette étude vise à comprendre l'Initiative Royale pour l'Atlantique, sa place dans la géopolitique mondiale, ses fondements et ses impacts sur les Etats africains riverains de l'Atlantique, sur les pays du Sahel et, en général, sur l'Afrique, à cerner les enjeux inhérents à la concrétisation de cette Initiative ainsi qu'à faire quelques propositions stratégiques en termes de leviers d'actions pour son implémentation adéquate.

La croissance économique et la création d'emplois au Maroc

Dans le prolongement de ses travaux portant sur la compétitivité globale du Maroc, l'IRES a lancé la réalisation d'une étude intitulée " la croissance économique et la création d'emplois au Maroc ". Celle-ci a pour objectifs d'établir un diagnostic de l'économie marocaine sous l'angle de la création d'emplois, d'analyser les politiques actives dans ce domaine, de mettre en relief les raisons sous-jacentes à la faible corrélation entre la croissance économique et la création d'emplois au Maroc, d'examiner les incidences futures sur le marché du travail national des mutations engendrées par l'accélération du développement des technologies disruptives et, enfin, de formuler quelques orientations stratégiques susceptibles d'améliorer la capacité l'économie marocaine à générer des emplois.

Concepts émergents : L'illectronisme

Dans la continuité de sa nouvelle série intitulée "Concepts Emergents", l'IRES a publié, le 5 juillet 2024, sur sa plateforme d'intelligence prospective -IIP, le concept émergent de l'illectronisme. Ce concept désigne une nouvelle forme électronique et numérique de l'illettrisme. Il se réfère à " l'état d'une personne qui ne maîtrise pas les compétences nécessaires à l'utilisation et à la création des ressources numériques ".

Annual Survey Paper 2024

Après avoir finalisé le traitement des tendances émergentes identifiées au cours de l'année 2024, l'IRES a entrepris la rédaction de sa deuxième édition de sa série " Annual Survey Paper ". Prévu pour publication fin septembre 2024, ce rapport vise à faire connaître aux acteurs et décideurs, publics et privés, les principales émergences qu'il convient d'avoir à l'esprit pour l'élaboration de toute stratégie ou tout plan d'action à court et à moyen termes.



Bulletin de veille webographique des mois de mai et juin 2024

Les numéros des mois de juillet et août 2024 du "Bulletin de veille webographique", mis en ligne sur le site web de l'IRES, présentent des synthèses de rapports prospectifs portant, notamment, sur les thématiques suivantes : la gouvernance, les tendances mondiales et régionales des conflits armés, l'état de la migration dans le monde, l'état de préparation à l'intelligence artificielle au Maroc...



Journée de réflexion prospective sur l'Initiative Royale pour l'Afrique Atlantique

L'IRES a organisé, le 2 juillet 2024, une journée de réflexion prospective sur l'Initiative Royale pour l'Afrique atlantique.

Ayant réuni un panel d'experts marocains, africains et européens ainsi que des représentants d'Institutions nationales, cette rencontre a eu pour objectifs de présenter cette Initiative, sa place dans la géopolitique mondiale, ses fondements et ses retombées potentielles sur les Etats africains riverains de l'Atlantique et sur les pays du Sahel ainsi que de cerner les enjeux inhérents à l'opérationnalisation de ce chantier continental structurant.

Les discussions se sont soldées par l'éclosion de quelques idées novatrices à même de favoriser la concrétisation de l'Initiative Royale pour l'Afrique Atlantique.

La réputation du Maroc dans le monde en 2024

Dans le cadre de l'Observatoire sur l'image du Maroc à l'international, l'IRES a abrité, le 09 juillet 2024, les travaux du séminaire consacré à la présentation et à la discussion des résultats préliminaires de la dixième édition de l'enquête sur la réputation du Maroc dans le monde.



Ont pris part à cette rencontre, des représentants des secteurs public et privé ainsi que des experts en communication et dans le domaine du "*Nation Branding*".

Les débats ont mis l'accent, en particulier, sur la nécessité d'accélérer les réformes structurelles, notamment, en termes de développement humain et de capital immatériel, de concevoir et de mettre en œuvre une "Marque Maroc" forte, pérenne et durable, mais aussi d'assurer une convergence des politiques menées par les acteurs contribuant à la communication stratégique du Royaume.



Dialogue stratégique entre l'IRES et la Fondation Méditerranéenne d'Etudes Stratégiques (FMES)

L'IRES a tenu, le 03 juillet 2024, un dialogue stratégique avec la FMES ayant permis de mettre en lumière les enjeux géopolitiques et stratégiques, qui se profilent dans les régions de la Méditerranée, du Sahel et du Proche-Orient. Cette rencontre visait, également, à explorer les perspectives de coopération ayant trait à des sujets d'intérêt commun.



Visite de Courtoisie à l'IRES de S.E.M. Saulekul SAILAUKYZY, Ambassadeur de la République du Kazakhstan à Rabat

Son Excellence Madame Saulekul SAILAUKYZY, Ambassadeur de la République du Kazakhstan à Rabat, a été reçue le 19 juillet 2024 par le Directeur Général de l'IRES, Monsieur Mohammed Tawfik MOULINE. Cette visite de courtoisie était l'occasion d'échanger autour de questions relatives au développement des relations entre le Royaume du Maroc et la République du Kazakhstan sur le plan politique, économique, culturel et environnemental.

Agenda

Pour le mois de septembre et octobre 2024, l'activité IRES.Forum se distinguera par l'organisation :

- d'un séminaire de présentation des principaux résultats de l'étude de l'IRES sur l'avenir des relations entre le Maroc et le Nigéria ;
- d'une conférence sur les relations entre le Maroc et le BRICS+ ;
- d'une journée d'étude sur les écosystèmes forestiers au Maroc.